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习近平总书记在 2022 年新年贺词
中指出：“千头万绪的事，说到底是千家
万户的事”“民之所忧，我必念之；民之
所盼，我必行之”。

新春佳节期间，茂名石化公司落实
“寓管理于服务”理念，公司实施领导干
部“定点承包服务官”工作机制，23个服
务工作组行动迅速，均到定点承包的基
层单位开展安全服务，做好“知行善行
能行”文章，进一步筑牢了公司安环生
产根基。

繁忙的工作是“千头万绪的事”。

各服务官积极落实“寓管理于服务”理
念，通过开展现场观察和研讨座谈，深
入了解装置运行情况、重点项目建设情
况和现场安全管理情况，指导基层单位
做好节日期间安全生产工作。“我能
行”帮助基层进一步明确 2022 年工作
目标，细化措施消除安全管理薄弱环
节，及时解答疑虑，不但让基层员工
知其然，而且知其所以然，这颗“定
心丸”给得很及时，持续提升了安环
管理水平。

实施领导干部“定点承包服务官”

工作机制，强化了服务官的“知行善行
能行”，既饱含着“民之所忧，我必念之；
民之所盼，我必行之”的为民情怀，同时
也是提醒领导干部要把所有工作的出
发点、落脚点放到为民服务上，深挖根
源、找准症结，采取有力措施，进行精
准的“靶向”服务治理，实现见人见
事见工作实绩，在用心提升工作实绩
的同时不忘从岗位职责和安全工作的
需要出发，切实增强提高“专业素
养”的紧迫性，在巩固做好本职工作
专业知识的基础上，不断拓展把握和

驾驭工作的通用能力。
实施领导干部“定点承包服务官”

工作机制，服务官的服务是不能停留于
一般的号召和引导，而应主动换位思
考，拿出“货真价实”的实招来服务
官还要通过“走出去请进来”等方
式加强向同行专家学习在勤学
苦干多思善悟中提高能力素质尽
快成为行家里手从而全面取得工作
的主动权在细节服务处见真章交
出工作和服务“两手硬两战赢”的
高分答卷

在“知行善行能行”上下功夫
柯思恩（市区）

“我家菜量比较大，您点的有些多了，建议可
以少点些。”近日，在北京市海淀区的一家西餐馆，
服务员这样向前来就餐的食客建议。推出“小份
菜”“半份菜”、主动提供打包服务、对餐饮浪费加强
监管……自2021年4月反食品浪费法颁布实施以
来，厉行节约、反对浪费已不再仅仅是倡导和号召，
而是从道德倡议上升为法律规范，并对人们的日常
生活产生深刻影响。（新闻来源：光明日报）

餐桌文明是社会风气的体现，也是人类文明
的缩影。“谁知盘中餐，粒粒皆辛苦”，对“舌尖上的
浪费”说不，需要个人涵养“恒念物力维艰”的道德
品质，更需要运用法律、行政、经济、宣传教育等手
段建立长效机制。现在国家以法律的形式制止食
品浪费，无疑是在厉行节约的路上迈出了重要一
步。期盼通过法律等手段，在全社会营造浪费可
耻、节约光荣的氛围，使勤俭节约成为每个人的日
常自觉。

据茂名日报报道，为缓解我市医疗
用血紧张情况，日前，化州市同庆镇政府
联合茂名市中心血站组织开展主题为

“党建引领，志愿同行”2022 年同庆镇无
偿献血活动，吸引了当地党员干部群众
踊跃参与，现场献血热情高涨。

笔者在点赞的同时认为，如果广大
市民都能深刻认识献血会给他人及自己
的身体带来好处，就会自觉地加入到献
血行列。近期笔者遇到几位多次无偿献
血的老师谈对献血的亲身感受。如陈老
师献血已超过两次，每次献血后他都觉
得一是胃口更好了，二是睡眠更好了，
三是血液更新后抵抗力更好了，所以每
次献血之后常觉心情舒畅。而刘老师在

“生产”之后也争着献血。原来她去年
“生产”时难产，幸得别人为她献了血才
母子平安。她说：别人献血救了我，我
也要献血帮助别人，只有互爱互助，社
会才会更美。而一些达不到献血身体条
件的老教师则另有一番滋味。他们说，
能够献血说明自己身体健康，是好事一
件。

献血无需更多大道理，只要人人都
能正确认识献血，自然就会加入到无偿
献血的行列。

认识献血
自觉献血

梁载桥（茂南）

电子邮箱：mmrbrp@163.com

“以前过年回家骑摩托车，从广州
回广西藤县要八九个小时，现在坐动车
两小时就到家了，关键是安全、舒服，不
用受风吹雨淋之苦。”这是一名返乡人
的真实感受，也是“摩托大军”中不少人
的共同心声。今年春节前后，广东、广
西间国道上骑着摩托车返乡、返工的

“摩托大军”不复往年盛况，规模正在逐
渐减少。

过去，“摩托大军”备受关注。众多
摩托骑行者相约同行、满载年货，成为春
运期间的独特图景。据广东省交通运输
部门统计，高峰时返回各省份的“摩托大
军”规模曾经超过100万人。怀揣着一份
回家过年的期盼，他们通宵达旦骑行，从
珠三角向家的方向前进。如今，无论是
国道边的加油站，还是高速路上的收费
站，相关工作人员都说很少见到摩托车
扎堆了。这一交通之“变”，折射着国家
发展之“进”。

“摩托大军”规模缩减，背后是中国
交通尤其是高铁的发展进步。党的十
八大以来，铁路建设者逢山开路、遇水
架桥，我国铁路运营里程增长约 5.3 万
公里。目前，我国高铁运营里程突破 4
万公里。尤其是近年来贵广、南广高铁
的开通，连接起两广间铁路交通，不仅
有效减少了通行时间，更实现了运输能
力的快速增长。数据显示，开通高铁
前，两广间每天单向运输能力约 3 万
位，高铁开通后，如今春运高峰期间提
升至近 20 万位。曾经火车票“一票难
求”，而如今的高铁票，则随着运力的
增长供应充足，让“常回家看看”更易
实现。

“摩托大军”规模缩减，也见证了群
众生活水平的提升。过去，务工人员选
择骑摩托车返乡，既是由于春运车票紧
张，也是出于节约费用的考虑。随着收
入水平不断提升，务工人员出行也更加
注重安全性、舒适性、时效性。过年返乡
的方式从骑摩托“走得了”向乘高铁“走
得好”转变，实则是一种出行观念的改
变，折射出人们对美好生活的追求。除
了运力提升外，铁路服务也在持续升级，
特别是近年来互联网购票、列车网上订
餐、电子客票等系列便民服务推出，以及
铁路部门与地方政府、社会各界联合开
行“温暖回家路”返乡爱心专列，这些举
措都让务工人员的返乡路更加便捷、舒
适、温馨。

“一个流动的中国，充满了繁荣发
展的活力。”春运期间，铁路部门的服务
保障关系千家万户，必须统筹做好春运
组织和疫情防控工作，按照“适需安排、
应急有备、精准匹配、梯次投放”的模式
阶段性安排春运运能。一趟又一趟安
全有序的列车，必将承载着人民群众的
获得感不断向前，为沿线城乡发展注入
新的动力。

“摩托大军”
变迁彰显
时代进步

刘剑

虎年春节假期刚过，各地便投入了
紧张的生产建设和工作当中，一系列重
大项目开工仪式展示了热气腾腾抓开
局的图景。

开工意味着起步。一个地方的一
年或一个时期的发展能不能起好步，对
后势影响巨大。国家发展改革委近期
提出，要适度超前开展基础设施投资，
力争在一季度形成更多实物工作量。
为此，虎年开工贵在“早”。

要早谋划，对经济运行中的堵点难

点有针对性地推出相关政策，尽量走在
市场曲线前面；要早安排，对资金下达、
税费减免、项目开工等已经明确的工作
能早则早、能快则快，最大限度营造良
好环境、释放市场主体活力。

举凡大事，谋定而动。我们要有
“等不起、慢不得、坐不住”的状态和
准备，做到“谋定而快动”。“快动”不
仅考验一个地方的拼劲、闯劲，还需
要简政放权、制度创新的巧劲，各级
政府部门都要牢固树立服务意识，看

准了就要敢于“踩油门”、积极“设路
标”。

虎年开工，还要突出“实”。要真开
工、抓落实。过去，曾经出现过“假开
工”现象。口号喊了、坑也挖了，过几个
月去看，却没有任何动静。这是典型的
形式主义，不仅贻误工作，更败坏风气，
必须引以为戒。

适度超前开展基础设施投资，“实
物工作量”是一个关键指标。各地要加
强对投资项目的后续管理和监督检查

力度。对弄虚作假、开工后没有实质进
展的，要严肃查处，确保项目建设取得
实实在在的成效，确保各项政策不折不
扣落到实处。

北京冬奥赛场上，中华健儿们踏雪
走冰、争金夺银。对于每个地方、每个
人来说，面前其实也有一个新赛道、新
赛场。虎年新春，拿出生龙活虎的干
劲、打出虎虎生威的气势，才能不负春
光不负时代。

新华社上海2月10日电

虎虎生风：虎年开工要“谋定而快动”

茂名日报报道，信宜市近年来深入
践行“绿水青山就是金山银山”的发展
理念，突出系统治理、流域统筹，把中小
河流治理与改善人居环境、建设美丽乡
村、打造万里碧道等有机结合，开启生
态治河新模式，初步实现了“河畅、水
清、堤固、岸绿、景美”的目标，提升了市
民群众的获得感、幸福感和安全感。作

为信宜人，笔者零距离感受到水流淙
淙、清澈见底，花木夹岸的如画美景，自
豪感油然而生。

信宜采取的“一河一策”规划实施
中小河流治理的理念，让我们孩提时代
的河流风貌逐渐回归。记得那时老家
的怀乡河，掬一捧即可入口洗漱、解渴，

“六十年代耕田灌溉，七十年代淘米洗

菜”是最美好的记忆。八九十年代起，
怀乡河被污染得乌黑发臭，河面垃圾
漂浮，污泥淤积。近年，信宜实施三级
河长制，对河道实行综合治理，让河流
恢复原貌。新年回乡，笔者漫步在家
乡铺着红地砖、夜晚路灯熠熠生辉的
一河两岸，看绿树摇曳，花草丛丛，村
民扶老携幼散步，静立河边垂钓，心中

感慨万分。
笔者家乡河道的变化只是一个缩

影，信宜市累计投入资金 6.5 亿多元，
完成治理项目 24 宗，治理河道约 281.3
公里，“治污水、保供水、防涝水、美好
水”，把人居环境整治和美丽乡村建设
相结合的大手笔，让生态河道造福于
民，堪赞！

生态治河造福于民
雁翥（信宜）

《“我必须有一个！”吉祥物商品
受到争抢》《从领奖台到观众看台，冬奥
会吉祥物“冰墩墩”无处不在》……英国
路透社、美国有线电视新闻网等外媒近
日不约而同报道北京冬奥会吉祥物“冰
墩墩”的走红。“冰墩墩”不仅在国内引
爆购买热潮，导致“一墩难求”，也打动
了世界各国民众的心，成为海外朋友关
注冬奥、感知中国的最新纽带。

“冰墩墩”何以“征服”世界？“‘冰墩
墩’可爱幽默，充满了正能量”“‘冰墩墩’
看起来就像一只大熊猫刚刚在雪地里
打过滚，看起来十分有趣”……包括国
际奥委会奥运会部执行主任杜比等海
内外人士如此表示。

“冰墩墩”的设计将憨态可掬的中
国“国宝”大熊猫形象与冰晶外壳相结
合，体现了冬季冰雪运动和现代科技的
特点。它将活泼与敦厚融为一体，令人
感受到纯洁和力量，象征着冬奥会运动
员坚韧的意志和鼓舞人心的奥林匹克
精神，体现了拥抱创新和未来等时代价
值。“冰墩墩”身上展现的美好品质，引
起了中外共通的情感共鸣。

“冰墩墩”以体现中国美学的造型
设计赢得人心，展现的也是中国文化的
独特魅力。不仅是冬奥会吉祥物“冰墩
墩”“雪容融”，整个北京冬奥会在诸多
场合展现出的中国文化风采，都给海内
外观众留下深刻印象。从开幕式上诗

画交融的二十四节气倒计时、充满中国
美学意趣的“黄河之水天上来”等场景，
到冬奥会会徽、奖牌、场馆等系列设计，
无不体现出中国文化的深厚底蕴和拥
抱时代的创新精神。民族的就是世界
的，中国文化的雅致与亲和，在润物无
声中呈现在世界面前。

“冰墩墩”走红的背后，是一个给世
界带来信心和鼓舞的中国。在疫情挑
战下，中国如期献上一场简约、安全、精
彩的奥运盛会，选手们得以尽情绽放运
动风采，各国体育迷们可以尽情分享观
赛欢乐。在疫情的阴霾下，这样的欢乐
已经久违。“冰墩墩”走红的背后，是一
个促进世界和谐与团结的中国。美国

运动员特莎·莫德为冬奥志愿者们的热
心而感动落泪，很多运动员说“非常享
受和感谢在中国遇到的一切”。无论是
举办北京冬奥会，还是携手各方抗疫，
中国始终如一推动世界各国合作发展，
始终致力于共同进步。

可爱的“冰墩墩”，是可爱中国的一
个缩影。通过冬奥会，世界各国愈发感
受到一个传统与现代水乳交融的中国，
一个自立自强同时又热情拥抱世界的
中国，一个更加坚定自信、从容大气的
中国。衷心希望，以冬奥会为契机，更
多的外国朋友走近中国，感知真实中
国，增进彼此了解，携手迈向未来。

新华社北京2月10日电

透过“冰墩墩”，感受可爱的中国
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